



Penelitian ini dilaksanakan selama kurang lebih dua bulan mulai dari tanggal 19 Oktober 2014 sampai dengan 21 Desember 2014, dengan intensitas pertemuan yang tidak dibatasi. Waktu selama kurang lebih dua bulan ini mencakup pencarian informasi mengenai subjek yang mengalami perubahan perilaku sosial pasca perceraian orangtua dengan bantuan seorang teman dekat dari subyek.

Penelitian kali ini dilakukan di dua tempat namun masih dalam satu lingkungan, pertama penelitian dilakukan di AWL Ground, dan yang kedua di Lt. Underground yang keduanya terletak di Royal Plaza Surabaya. Penelitian dilakukan di dua tempat karena situasi dan kondisi tempat penelitian pertama yang kurang mendukung, sehingga peneliti melanjutkan penelitian di lokasi kedua. Peneliti menemui subyek pada sore hari setelah subyek pulang kuliah. Ketika itu subyek menuju lokasi sendiri, kemudian peneliti datang menyusul subyek di lokasi penelitian. Sambil menikmati makanan yang sudah peneliti dan subyek pesan, peneliti mengobrol santai dengan subyek. Di situ peneliti melakukan observasi dan wawancara kepada subyek. Wawancara dilakukan secara non formal, hal ini dilakukan agar subyek tidak merasa canggung saat menceritakan atau memberikan informasi tentang dirinya. Selama proses wawancara, peneliti menggunakan alat bantu *handphone* untuk merekam setiap jawaban yang diberikan oleh subyek, Namun sebelum melakukan penelitian, peneliti meminta izin terlebih dahulu kepada subyek untuk merekam hasil wawancara dengan subyek. Pedoman wawancara yang disiapkan meliputi tiga aspek yaitu kognitif, afektif dan sosial. Dari ketiga aspek tersebut peneliti

melakukan wawancara dengan menanyakan after-before dari kasus yang dialami subyek dengan judul perubahan perilaku sosial remaja pasca perceraian orangtua.

Tempat penelitian kedua yakni tempat tinggal subyek. Tempat tinggal subyek berada sebuah rumah yang cukup besarnamun terlihat sederhana. berlantai kramik dan mempunyai halaman yang tidak terlalu luas.keadaan di rumah subyek yang tidak begitu ramai karena hanya di tinggali empat orang saja, terlihat cukup tenang.Dengan tatanan indoor yang cukup rapi membuat keadaan rumah semakin nyaman dan kebersihan rumahnya juga terjaga.Penelitian dirumah dilakukan untuk mengetahui bagaimana subyek berinterkasi dengan keluarga, sosialisasi subyek dengan teman subyek di rumah, bagaimana orangtua memberikan pola asuh terhadap subyek, sehingga membentuk karakteristik subyek yang sekarang ini, serta motivasi yang diberikan oleh keluarga terhadap subyek dalam menjalani kehidupan setelah peristiwa perceraian orangtua tersebut terjadi.

Dalam pelaksanaan proses penelitian ini, peneliti mengalami kendala. Kendala yang terjadi dalam penelitian ini adalah subyek yang merupakan seorang mahasiswa tidak selalu bisa untuk ditemui, karena seperti anak muda lainnya, subyek sering pergi jalan-jalan dengan teman-temannya atau terkadang subyek sibuk mengerjakan tugas-tugas kuliah yang harus diselesaikannya. Sedangkan peneliti juga mengalami kesulitan mengatur waktu untuk bertemu dengan subyek, karena peneliti juga mempunyai kegiatan lain yang tidak bisa di tinggalkan. Jadi penelitian ini tidak berjalan





**b. Profil signifikan other**

## 1. Orang Tua Subyek

## a) Ayah

Nama : Andi (Nama Samaran)  
Pendidikan : SMA  
Pekerjaan : -  
Penghasilan : -  
Ttl : Mojokerto, 18 Desember 1969  
Agama : Islam  
No. Telp : 085232198xxx  
Alamat : Kemantren – Gedeg – Mojokerto

## b) Ibu

Nama : Anis (Nama Samaran)  
Pendidikan : AKTA IV  
Pekerjaan : Guru  
Penghasilan : ±Rp.350.000-, /bulan  
Ttl : Mojokerto, 28 Februari 1971  
Agama : Islam  
No. Telp : 081357xxxxxx  
Alamat : Pekuncen – Sooko – Mojokerto



Ibunya berprofesi sebagai seorang guru dan ayahnya bekerja di sebuah pabrik. Namun suatu ketika, ayahnya mengalami pensiun dini sehingga hal tersebut berpengaruh pada perekonomian keluarga subyek. Hal tersebut memicu ketidakharmonisan dalam keluarga dan akhirnya orangtua subyek pun bercerai. Sebelum orangtuanya bercerai, subyek merupakan anak yang manja dan penurut. Apa yang menjadi keinginan subyek, orangtuanya selalu berusaha untuk menuruti keinginannya tersebut. Hal tersebut membuat subyek bahagia ditambah dengan keharmonisan keluarga yang membuat subyek cukup nyaman berada ditengah-tengah keluarga. Pasca perceraian itu terjadi, subyek menjadi anak yang pendiam, dan sering menghabiskan waktu bersama dengan teman-temannya diluar rumah, bahkan ketika subyek berada dirumah pun, subyek lebih sering berada di dalam kamar ketimbang berkumpul dengan keluarga. Perceraian tersebut juga mempengaruhi komunikasi subyek dengan keluarga. Subyek jarang berbicara dengan anggota keluarganya dan lebih memilih untuk bersikap diam. Dengan terjadinya hal tersebut, orangtua subyek terutama ibu tidak hanya tinggal diam. Ibu subyek selalu berusaha untuk mendekati subyek meskipun hal tersebut tidak mudah. Namun ibu subyek terus berusaha dengan memberikan motivasi, nasihat-nasihat kepada subyek dan sedikit demi sedikit subyek pun mulai merubah kebiasaannya yang buruk tersebut menjadi subyek yang lebih baik lagi.



































berkumpul dengan keluarga. Namun akibat perceraian yang terjadi, subyek mengalami perubahan perilaku yang menyebabkan subyek menjadi individu yang pendiam, cuek, lebih banyak menghabiskan waktu dengan teman-temannya, ketika dirumah lebih senang berada didalam kamar, dan hal tersebut mempengaruhi intensitas waktu bertemunya subyek dengan keluarga serta komunikasi dalam keluarga sendiri menjadi berkurang. Perceraian yang terjadi merupakan hal yang menyakitkan bagi subyek karena kehilangan apa yang pernah dimiliki oleh subyek sebelumnya secara tiba-tiba. Kebahagiaan keluarga yang sebelumnya pernah dirasakan oleh subyek membuat subyek masih sering teringat tentang kebersamaan dan kenangan yang terjalin di dalam keluarga ketika masih utuh. Perubahan yang terjadi pada subyek merupakan bentuk ekspresi kekecewaan subyek akibat perceraian orangtua yang terjadi. Ketika subyek lebih banyak menghabiskan waktu di luar dengan teman-temannya, biasanya dikarenakan tidak didapatkannya kebahagiaan di dalam rumah sehingga mencari kebahagiaan diluar dengan teman-temannya.

**b. Keadaan berpikir sebelum dan sesudah perceraian**

Kehidupan bahagia yang pernah dirasakan oleh subyek, membuat subyek tidak pernah membayangkan akan terjadinya perceraian orangtua seperti yang telah dialaminya. Keinginan subyek yang selalu terpenuhi sebelum adanya perceraian itu









teman-temannya disekolah. Ketakutan subyek tersebut merupakan hal yang wajar, karena jika semua teman-temannya mengetahui hal tersebut subyek akan merasa malu. Namun subyek berusaha untuk memupus ketakutan tersebut dan berusaha untuk dapat menerima situasi dan kondisi yang baru pasca perceraian orangtuanya. Berusaha mengambil hikmah dari apa yang terjadi dan menjadikan sebagai pembelajaran hidup untuk menjadi lebih baik lagi. Kepercayaan yang diberikan subyek kepada ibu dan sahabatnya saat ini merupakan suatu bentuk apresiasi yang positif karena subyek merasa nyaman ketika bercerita dengan keduanya, berbagai tanggapan dan saran juga diberikan ibu dan sahabat kepada subyek sesuai dengan apa yang mereka dengar dan ketahui dari subyek. hal tersebut bukan berarti subyek tidak percaya dengan orang lain selain mereka, namun ada batas-batas tersendiri tentang kepercayaan subyek yang diberikan untuk orang lain.

### **c. Penyesuaian diri**

Penyesuaian diri adalah hal yang sangat penting yang harus dilakukan oleh setiap individu ketika berada dalam situasi dan kondisi yang baru. Seperti halnya pada subyek yang mengalami kesulitan penyesuaian diri dengan situasi dan kondisi yang baru pasca perceraian orangtua. Hal tersebut memang tidak selalu mudah untuk dilakukan. Dengan kesulitan yang dialami oleh subyek, subyek masih harus membutuhkan waktu untuk dapat



memasukkan gagasan-gagasan baru, karena tambahan informasi akan mengembangkan pemahaman. Keluarga sebagai tempat sosialisasi yang paling utama dimana seseorang belajar, Norell (1984).

Berdasarkan hasil penelitian ini ditemukan perubahan perilaku remaja pasca perceraian. Perubahan tersebut terjadi pada aspek kognitif, afektif dan sosial pada subyek.

Pada aspek kognitif, perubahan yang terjadi adalah subyek yang awalnya termasuk individu yang berprestasi, namun pasca perceraian terjadi subyek mengalami penurunan konsentrasi belajar. Penelitian ini sesuai dengan teori Utama (dalam Save 1990), bahwa peristiwa dapat mengganggu kehidupan remaja, maka ia takut menjalin persahabatan, takut berusaha keras di sekolah, sehingga mengakibatkan kesulitan dalam belajar yang mempengaruhi prestasinya di sekolah.

Pada aspek afektif, terjadi perubahan pada subyek yang awalnya adalah individu yang baik dan ramah, namun pasca perceraian orangtuanya subyek menjadi mudah tersinggung dan marah. Hasil dari penelitian ini dikuatkan dengan pendapat Santrock (2003), yang mengatakan bahwa perceraian dalam keluarga manapun merupakan peralihan besar dan penyesuaian utama bagi anak-anak, mereka akan mengalami reaksi emosi dan perilaku karena kehilangan satu orang tua. Bagaimana anak bereaksi terhadap perceraian orangtuanya, sangat dipengaruhi oleh cara orangtua berperilaku sebelum, selama dan sesudah perceraian.

Aspek afektif berhubungan dengan aspek kognitif. Dalam hal ini subyek mengalami penurunan konsentrasi belajar karena subyek memikirkan perceraian orangtuanya yang terjadi. Hal ini sesuai dengan pendapat Yusuf (2005), mengatakan setiap individu juga mengalami suatu hal yang dinamakan dengan afektif, yang mana afektif merupakan perasaan-perasaan tertentu yang dialami pada saat menghadapi (menghayati) suatu situasi tertentu. Contohnya gembira, bahagia, putus asa, terkejut, benci (tidak senang), dan sebagainya. Dibawah ini beberapa contoh tentang pengaruh emosi terhadap perilaku individu diantaranya sebagai berikut.

1. Memperkuat semangat, apabila orang merasa senang atau puas atas hasil yang telah dicapai.
2. Melemahkan semangat, apabila rasa timbul kecewa karena kegagalan dan sebagai puncak dari keadaan ini ialah timbulnya rasa putus asa (frustasi).
3. Suasana emosional yang diterima dan dialami oleh individu semasa kecilnya akan mempengaruhi sikapnya dikemudian hari, baik terhadap dirinya sendiri maupun terhadap orang lain.
4. Menghambat atau mengganggu konsentrasi belajar, apabila sedang mengalami ketegangan emosi dan bisa juga menimbulkan sikap gugup (*nervous*) dan gagap dalam berbicara.

Pada aspek sosial, subyek yang awalnya adalah individu yang periang, manja, penurut dan lebih senang berada di rumah bersama keluarga, pasca perceraian orangtuanya subyek menjadi individu yang pendiam, cuek, sering menghabiskan waktu di luar dengan teman-temannya, dan ketika di rumah

subyek lebih senang berada didalam kamarnya. Hal tersebut sesuai dengan teori Santrock (2003), yang mengatakan sebagian psikolog percaya bahwa ahli tingkah laku pada dasarnya benar ketika mereka menyatakan bahwa perkembangan dipelajari dan sangat dipengaruhi oleh pengalaman lingkungan. Tingkah laku dapat mempengaruhi kognisi dan sebaliknya. Aktivitas kognisi individu dapat mempengaruhi lingkungan, dan pengaruh lingkungan dapat mengubah proses pikiran individu.

Perkembangan sosial anak sangat dipengaruhi oleh proses perlakuan atau bimbingan orangtua terhadap anak dalam mengenalkan berbagai aspek kehidupan sosial, atau norma-norma kehidupan bermasyarakat serta mendorong dan memberikan contoh kepada anaknya bagaimana menerapkan norma-norma tersebut dalam kehidupan sehari-hari, Yusuf (2005).

Yusuf juga mengatakan terbentuknya perilaku dapat terjadi karena proses kematangan dan dari proses interaksi dengan lingkungan. Terbentuknya dan perubahan perilaku terjadi karena proses interaksi antar individu dengan lingkungan ini melalui suatu proses yakni proses belajar. Oleh sebab itu perubahan perilaku dan proses belajar sangat erat kaitannya. Perubahan perilaku merupakan hasil dari proses belajar.

Hal ini diperkuat oleh pendapat Santrock (2003), mengatakan bahwa sebagian psikolog percaya bahwa ahli tingkah laku pada dasarnya benar ketika mereka menyatakan bahwa perkembangan dipelajari dan sangat dipengaruhi oleh pengalaman lingkungan. Tingkah laku dapat mempengaruhi kognisi dan

sebaliknya. Aktivitas kognisi individu dapat mempengaruhi lingkungan, dan pengaruh lingkungan dapat mengubah proses pikiran individu.

Perubahan-perubahan yang terjadi pada subyek pasca perceraian tersebut dapat diatasi oleh orangtunya yang selalu memberikan nasihat, motivasi dan semangat pada subyek sehingga subyek dapat menjadi individu yang lebih baik lagi. Saat ini subyek mempunyai keinginan untuk menjadi seorang guru tata busana di SMK dan membuka kursus menjahit di rumah sesuai dengan jurusan kuliah yang diambil subyek sekarang ini. Hal tersebut sesuai dengan yang dikatakan Norell (1984), bahwa keluarga sebagai tempat sosialisasi yang paling utama dimana seseorang belajar. Dalam hal ini orangtua diharapkan dapat memberikan dukungan sosial kepada anak, agar anak merasa dicintai, dihargai, dan diperhatikan sehingga dapat memotivasi belajar anak dan anak terdorong untuk mencapai tujuan yang ingin diraihny dalam proses belajar. Selain itu, Dahlan (2005), juga mengatakan perkembangan sosial anak sangat dipengaruhi oleh proses perlakuan atau bimbingan orangtua terhadap anak dalam mengenalkan berbagai aspek kehidupan sosial atau norma-norma kehidupan bermasyarakat serta mendorong dan memberikan contoh kepada anaknya bagaimana menerapkan norma-norma tersebut dalam kehidupan sehari-hari.

Penelitian ini telah dilaksanakan sesuai dengan prosedur ilmiah. Dalam penelitian terdapat beberapa keterbatasan yaitu: keterbatasan waktu penelitian dan keterbatasan subyek penelitian (1) sehingga tidak dapat digeneralisasikan.

